
入学試験問題

第
五
回

2020 年度� （�2 月 5 日午前）

社　会

１　開始の合図があるまで問題用紙・解答用紙にふれないでください。

２　開始の合図があったら，最初に問題用紙 7ページ，解答用紙 1枚を確認してください。

３　解答用紙に受験番号と氏名を記入してから始めてください。

４　問題についての質問は受け付けません。印刷のはっきりしないところや用事がある

時は声を出さずに手をあげてください。

５　文字は正確にていねいに書いてください。

６　問題用紙は回収しません。

７　筆記用具の貸し借りはしないでください。

８　試験時間は理科・社会あわせて 50 分です。終了 5分前になったら知らせます。

どちらから先に解答してもかまいません。

９　答案を書き終わっても座席からはなれないでください。
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　次の文章を読み、あとの問いに答えなさい。

　徳川家康の死から 100 年たった 1716 年、8 代将軍に徳川吉
よしむね

宗がつきました。吉宗は①御
ご

三家
の一つである紀

き い

伊藩からむかえられた将軍で、自分の代からまた新しい将軍家がはじまるとし
て、②初代将軍の家康を意識した思い切った改革をおこないました。
　まずおこなったのは、深刻化していた財政難対策でした。倹

けんやく

約令を出して支出をおさえる一方、

③大名に米をおさめさせる上げ米の制を定めました。そして、
年
ね ん ぐ

貢率を上げ、新田開発を奨
しょうれい

励するなど、年貢収入を増やす
努力をしました。その結果、財政は一時的によい方向に向か
いました。さらに吉宗は、新しい産業の奨励やヨーロッパの
知識、技術の導入にも力を入れました。青木昆陽の提案を受け、
小石川薬園で④甘

かんしょ

藷栽
さいばい

培の研究をおこない、それが成功する
と正式に青木を幕府の役人に採用しました。青木にはオラン
ダ語の学習も命じ、蘭

らんがく

学発展の基
き そ

礎を築きました。
　吉宗の時代には、将軍のお膝

ひざ

元である江戸は、「天下の
（　あ　）」と呼ばれた大阪、天皇の御所がある京都とともに、「三都」の一つとして繁

はんえい

栄してい
ました。しかし、火事の多発や貧民の増加など都市問題も深刻化しはじめ、その解決が課題となっ
ていました。そこで吉宗は、⑤火事に強い都市づくりや、町火消制度の整備などに取り組みま
した。また、貧民対策としては、目安箱での提案を受け、養生所（医

いりょう

療施
し せ つ

設）を小石川薬園内
に作るなどしました。
　吉宗の後に続く 9代将軍家

いえしげ

重、10 代将軍家
いえはる

治につかえ、老中となって幕府の政治を動かすよ
うになったのが田

たぬまおきつぐ

沼意次です。意次も幕府の財政立て直しに力をそそぎましたが、吉宗とは異
なり、商工業を重視して収入を増やすことを考えました。商工業者に（　い　）を結成させて
営業税を納入させたり、幕府自身が銅や朝

ちょうせんにんじん

鮮人参などの販売を独占して収入を増やしました。
しかし、天明のききんがおこり、農村では百

ひゃくしょういっき

姓一揆が、都市では（　う　）が広がったことも
あり、意次は老中の地位を失うことになりました。
　意次がしりぞいた翌年の 1787 年、江戸、大阪などで大規模な（　う　）がおこりました。こ
のことをきっかけに老中になったのが、吉宗の孫にあたる松平定信です。定信は⑥祖父吉宗の
政治を理想とした改革に取り組んでいくことになります。

１
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（1）	 文中の（　あ　）～（　う　）にあてはまる言葉を答えなさい。

（2）	 下線部①について、大名には御三家などの親
しんぱん

藩のほかに、譜
ふ だ い

代と外
と ざ ま

様がありました。譜代
と外様の幕府の中でのあつかいの違

ちが

いについて説明しなさい。

（3）	 下線部②について、この改革を何と言いますか、答えなさい。

（4）	 下線部③について、米をおさめさせるかわりに、幕府は大名の負担を減らすため、あるこ
とをおこないました。その説明として正しいものを、次のア～エの中から一つ選び、記号
で答えなさい。

� ア　幕府が独占していた長崎での貿易に参加することを認めた。
� イ　参勤交代で大名が江戸にいる期間を短くした。
� ウ　生類憐

あわれ

みの令を廃止し、動物愛護にかかる費用を減らした。
� エ　関所を廃止し、通行税を取らないようにした。

（5）	 下線部④について、甘藷はその後、関東に広がっていきますが、もともと栽培されていた
場所の名をとって、「甘藷」以外の名前で呼ばれるようになりました。何と呼ばれるよう
になりましたか。

（6）	 下線部⑤について、火事に強い都市づくりとして、どのようなことをおこないましたか。
説明しなさい。

（7）	 下線部⑥について、定信の改革の説明として正しくないものを、次のア～エの中から一つ
選び、記号で答えなさい。

� ア　農村から都市へ出てきた農民に、農村へ帰るようにすすめた。
� イ　お金に困っていた幕府の役人を救うため、借金をなくした。
� ウ　幕府の役人が朱

し ゅ し

子学以外を学ぶことを禁止した。
� エ　伊能忠

ただたか

敬に日本の全国地図を作らせ、日本を世界に紹介した。
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　次の文章を読み、あとの問いに答えなさい。

　丸
まるがめ

亀市は、国内で最も（　あ　）香
か が わ

川県の海岸沿いに位置し、讃
さ ぬ き

岐平野の一部と瀬
せ と な い か い

戸内海に
浮
う

かぶ島々からなる都市です。瀬戸内海沿岸に位置する他の都市と同じように気候は温暖で降
水量が少ないという特

とくちょう

徴があります。年間の降水量は約 1,000mmで東京の約 1,500mmと比べて
も少なく、水不足の心配が常にあります。
　瀬戸内海に面した丸亀市は早くから海上交通の重要な場所として、また、各地の産物が集ま
る場所として発展し、特に金

こ と ひ ら ぐ う

刀比羅宮（こんぴらさん）にお参りに来る人たちでにぎわいまし
た。丸亀という地名は、1602 年、亀山に築城された城を丸
亀城と名付けたのが名の起こりといわれており、以後、城下
町として栄えてきました。丸亀城は扇

おうぎ

の勾
こうばい

配と呼ばれる美し
い石

いしがき

垣が有名で、その石垣は高さ日本一をほこっています。

①全国に現存する江戸時代以前に建てられた天守 12 のうち
の一つとして市のシンボルとなり、多くの人たちに親しまれ
ています。�現在の丸亀市は 2005 年に周辺の町と合

がっぺい

併し、新
「丸亀市」として新たに発足しました。その結果、人口は約
11 万人、面積は 111.78 平方キロメートルとなりました。11
万人という人口は香川県の県庁所在地の（　い　）市に次い
で県内第 2位になっています。
　丸亀市が全国に誇

ほこ

るものとして「丸亀うちわ」がありま
す。江戸時代初期につくられるようになり、その後丸亀藩の
下級武士の内職となり、金刀比羅宮参りのおみやげとして全
国に広まっていきました。「丸亀うちわ」は江戸時代から続
く 400 年の歴史や技術、地元の原材料を使って製造している
ことから 1997 年には国の伝統的工芸品に指定されています。
また、全国のうちわの 9割は丸亀で生産されています。高度
な技術を持つ職人が竹で作ったうちわは暖かみがあると言わ
れ、人気があります。しかし、うちわのような伝統工芸品の
製造には近年課題が発生しています。それは② 1960 年代を
ピークに生産量が大きく減少していることです。日本一の生
産量を誇る丸亀市でも丸亀うちわの伝統が危機におちいって
いるのが現状です。そのため、丸亀市では若い職人を育てる
ことに力を注いでいます。また、自分の国にあまり産業がない外国の人にうちわ作りの技術を
教えるなど、海外にも丸亀うちわを広げようという動きも見られます。

２

【写真１　金刀比羅宮本宮】

【写真２　丸亀城】

【写真３　丸亀うちわ】



― 3― ― 4―

【地図１　２万５千分の 1地形図　丸亀】
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（1）� 文中の（　あ　）にあてはまるものとして正しいものを、次のア～エの中から一つ選び、
記号で答えなさい。

� ア　人口が少ない　　　　　イ　面積が小さい
� ウ　人口密度が低い　　　　エ　耕地面積が広い

（2）� 文中の（　い　）にあてはまる都市名を答えなさい。

（3）� 下線部①について、現存する 12 天守のうち、世界遺産に登録されているものとして正し
いものを、次のア～エの中から一つ選び、記号で答えなさい。

� ア　松本城　　　　イ　熊
くまもと

本城　　　　ウ　姫
ひ め じ

路城　　　　エ　松江城

（4）� 丸
まるがめ

亀駅から見た丸亀城の方位を 8方位で答えなさい。

（5）� 地図に関する文章のうち正しくないものを、次のア～エの中から一つ選び、記号で答えな
さい。

� ア　市役所の西側には寺が集まっている地域がある。
� イ　図書館は市役所よりも丸亀駅に近い場所にある。
� ウ　丸亀駅の近くには警察署はあるが、交番はない。
� エ　丸亀城の北側には消防署と税務署が隣

とな

り合っている。

（6）� 丸亀城の堀
ほり

に沿って１周すると２万５千分の 1の地形図上では７cmでした。実際の距
き ょ り

離
は何ｍですか。計算して答えなさい。

（7）� 下線部②について、生産量が減少している理由として正しくないものを、次のア～エの中
から一つ選び、記号で答えなさい。

� ア　職人が高
こうれい

齢化し、後
こうけい

継者がいなくなっているため。
� イ　生活の様子が変わり、うちわが必要なくなってきたため。
� ウ　中国など外国産の安いうちわが出回るようになったため。
� エ　大量生産によって伝統工芸品としての価値を下げないため。
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（8）� 水不足の心配がある地域ですが、水不足対策として考えられることを地図から読み取り、
説明しなさい。

（9）� うちわの生産量を増やすためにはどのような工夫が考えられますか。あなたの考えを説明
しなさい。本文中に書かれている内容は除いて答えて下さい。
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　次のグラフは、今年開催
さい

される東京オリンピック・パラリンピックでボランティア活動への
参加を希望する人の人数の割合を、年齢

れい

別に表したものです。このグラフから、18・19 歳といっ
た 10 代の参加希望割合が多いことがわかります。もし、あなたがボランティア活動に参加する
としたら、どのようなことをしたいと思いますか。あなたの考えを書きなさい。

３

東京 2020 大会ボランティア応募者状況　（2018 年 12 月時点）　朝日新聞
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